

En concordancia con el compromiso de difusión de aquellas investigaciones y debates académicos que puedan aportar al entendimiento de la sociopolítica contemporánea, esta edición de la revista *Estudios Políticos* reúne trabajos que exploran temas tan recurrentes en el debate político como la democracia, la ciudadanía, la seguridad, la cooperación; desde puntos de vista que ofrecen posiciones alternativas a las tradicionales.

Para empezar, el profesor francés Pierre Rosanvallon cuestiona la vaguedad histórica de la definición de la palabra democracia, y su uso relativamente tardío para designar el régimen de la soberanía del pueblo, a pesar de que ese principio de soberanía popular ya había sido formulado y reconocido. Acompañan este artículo una reflexión que, con el ejemplo de los vendedores ambulantes en las ciudades latinoamericanas, plantea la ciudadanía social diferenciada y participativa como la opción para superar la marginalidad y la exclusión, fomentadas por la concepción autoritaria de la ciudadanía; además de un trabajo sobre la desobediencia civil, que repasa algunos de los debates teóricos que ha suscitado este tipo de manifestación de la resistencia en una democracia, e intenta puntualizar cómo ha sido caracterizada por algunas de las corrientes más representativas de la teoría política contemporánea.

Cierran este número dos trabajos que cuestionan, por un lado, cómo los discursos sobre la seguridad producen y transforman las identidades y los conceptos de inclusión-exclusión; y por otro, las motivaciones de las políticas de cooperación, más allá de sus contenidos humanitarios.